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“37 岁的我，体能和伤痛已经不再允许自
己和队友并肩作战了。之后的日子，我希望
有 更 多 的 时 间 陪 伴 家 人 ， 也 会 去 寻 找 新 的

‘赛场’。”
林丹会如何续写自己的故事？就像关注姚

明、刘翔、李娜一样，人们也会一如既往地关
注着这名中国体育偶像的人生“下一站”。

事实上，在自己的职业生涯中，林丹从
未停止过赛场之外的探索。2008 年，《纽约时
报》 曾这样解读这个中国羽坛的“一哥”：他
是一个运动员；他是一个名人；他闪耀在广
告 界 ； 他 拍 摄 超 酷 的 照 片 ； 他 自 己 写 博 客
……运动员之外的多元身份，造就了林丹超
越体育赛场的影响力。

2015年，林丹成为在中国羽毛球队已有装备
赞助商的情况下，首个与另一家赞助商合作的现
役国羽球员。如何在保证成绩的前提下拓展运动
员的商业价值和社会价值，林丹曾身体力行地探
索过，也遭受过不少质疑。经历了年少轻狂的莽
撞和人到中年的领悟，放下球拍的林丹或许会有
更多思考和更理性的规划。

不过，无论如何选择下一个“赛场”，很多
人希望林丹依旧和羽毛球站在一起。中国羽协
主席张军表示，希望林丹退役后的新生活一切
顺利，也希望他不要远离羽毛球，以新的方式
继续为推广羽毛球运动而努力。

“2000—2020，整整20年，我也要跟国家队说再见了，原来说
出口真的很难。”

7月4日，中国羽毛球名将林丹宣布退役，结束了自己长达20
年的国家队生涯。叱咤网坛的“超级丹”，就此“隐退江湖”。

有过少年得志的锋芒，也有过折戟雅典的低谷；经历过奥运连
冠的巅峰，也经历过老将迟暮的挣扎……如今，37岁的林丹选择潇
洒转身，走向新的人生“赛场”。
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“走过四个奥运征程，一直没
有想过离开，也不愿去想。我把
一切都献给了这项热爱的运动。”
在退役声明中，林丹写道。

20 年前，当尚未成年的林丹
入选国家队时，中国羽坛正遭遇
严重的人才断层难题。进入国家
队后，少年得志的林丹只用了不
到两年时间，便登上世界排名第
一的宝座。进入雅典奥运年，林
丹在五站公开赛上拿下四冠，为
自己赢得了“超级丹”的称号。

然而，在职业生涯的第一届
奥运会上，初出茅庐的“超级
丹”就遭遇了首轮出局的滑铁

卢。自我满足、有点飘了——分析林丹败因
时，时任中国羽毛球队总教练李永波直言，“如
果今年他不是21岁，那遗憾就大了”。

雅典奥运的失利，成为了林丹崛起前的第
一课，也是最后一课。2008 年，林丹在北京奥
运会一骑绝尘，完胜李宗伟夺得男单金牌。那
时的林丹已经越来越成熟，在赛场上也更有王
者之风。决赛胜利后，林丹向观众行军礼，随
后扔掉鞋子、冲向看台的场景，早已定格在无
数体育迷的心中。

2012 年伦敦奥运会卫冕后，当很多人开始
为林丹“规划”退役后的职业时，林丹却坚定
地留在了赛场。“我必须付出更多，因为很多人
想战胜我。”仅仅休整了不到一年，林丹便重新
站上赛场。2016 年里约奥运会半决赛，年过不
惑的林丹不敌李宗伟。那一年，小将谌龙最终
夺得金牌。属于林丹的时代，正在悄然落幕。

进入东京奥运周期后，林丹仍在坚持，但
竞技能力的下滑已难以阻挡。随着新冠肺炎疫
情导致奥运会推迟，林丹的奥运梦想也就此终
止，最终做出了退出国家队的决定。

“‘坚持’，每个煎熬的时刻我对自己说，
让自己的体育生涯可以拉得更长一些。比起年
少单纯地追求名次，这些年我更想挑战一个

‘老’运动员的身体极限，实践永不放弃的体育
精神。”林丹写道。

从年少到“年老”，林丹的成就已足够耀
眼：两夺奥运会男单冠军、5次问鼎世界羽毛球
锦标赛男单冠军；作为主力队员夺得6次汤姆斯
杯冠军、5次苏迪曼杯冠军……“超级丹”的20
个世界冠军头衔迄今无人企及。

“感恩国家成就了我，感恩
教练栽培了我，感恩家人陪伴
着我，感恩球迷们支持着我，
还要感谢优秀的‘对手’们激
励着我。”在林丹的职业生涯
中 ，“ 对 手 ” 的 故 事 同 样 精
彩。其中，“林李”长达 14 年
的对话与传奇，最令球迷依依
不舍。

得知林丹退役的消息后，
李宗伟写道：“我最伟大的对手
林丹，三缺一很久了，为你骄
傲。”“我们知道这一天终会来
临，这是生命中沉重的时刻；
你优雅地拉上了帷幕，在这片

我们骄傲地为之奋斗的场地上，你就是国王；
你是四个人中最后一个退役的，在沉默的眼泪
中。”

林丹、李宗伟、丹麦的盖德和印尼的陶菲
克曾被称作羽毛球“四大天王”。世界羽联称，
林丹退出国家队标志着“羽毛球历史上一个时
代的结束，一个最为星光熠熠的时代之一”。

在羽毛球的“黄金时代”里，林丹与李宗
伟曾交手 40次，并奉献了诸多精彩对局。2008
年和 2012年奥运会决赛，林丹两次击败李宗伟
夺冠；2016 年里约奥运会半决赛，则是李宗伟
赢得了胜利。

“每次失利后当我重新开始训练时，林丹
总在我的头脑中。我知道如果我想要赢得重
大 赛 事 的 冠 军 ， 就 必 须 战 胜 他 。” 李 宗 伟
说，“哪怕我都练抽筋了，我还是会跟教练
说我要继续，因为林丹在等着我。我总是会
想到他。”

伟大的对手造就伟大的友谊。2013 年广
州 世 锦 赛 决 赛 ， 李 宗 伟 因 脱 水 导 致 体 力 透
支，不得不放弃比赛。作为胜者的林丹并未
大肆庆祝，而是与工作人员一同将李宗伟抬
上担架。事后，李宗伟说，两人的感情已经
超越了对手。

时光和年龄阻止不了老将对羽毛球的热
爱。随着职业生涯步入尾声，一时瑜亮的两人
有了越来越多的理解和友情。去年，李宗伟因
罹患癌症宣布退役，林丹分享了一首 《朋友别
哭》并写道：“独自上场，没人陪我了。”

而今，一个时代落下帷幕。在未来的人生
道路上，他们或许还会相逢。
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图片说明

图1：2015年 5月 17
日，林丹在广东东莞举
行的苏迪曼杯世界羽毛
球混合团体锦标赛决赛
后跳起庆祝胜利。他在
男单比赛中以 2比 0战胜
日本队选手上田拓马。

图2：2016年8月17日，林丹在里约奥
运会羽毛球男子单打1/4决赛后庆祝胜利。

图3：2012 年 8 月 5 日，林丹在伦敦奥
运会羽毛球男子单打决赛中战胜马来西亚
选手李宗伟夺得冠军后在颁奖仪式上敬军
礼。

图4：2016年8月19日，林丹 （前） 和
李宗伟在里约奥运会羽毛球男子单打半决
赛后拥抱致意。

图5：2019 年 4 月 25 日，林丹在湖北
武汉进行的 2019 年亚洲羽毛球锦标赛男
单第二轮对阵中国台北选手周天成的比
赛中。
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据新华社电 （记者张泽伟） 总额度为
100万元的天津惠民健身消费补贴 6日开始
正式发放。凡是在指定商户健身且使用绑
定了工行卡的支付宝支付的天津市民，都
可以享受相应补贴。

该补贴活动由天津市体育局与中国工
商银行天津市分行联合推出，旨在促进全
民健身、助力体育行业复工复产。天津市
体育局局长李克敏在当天的活动启动仪式
上说，希望惠民健身消费补贴活动能进一
步鼓励市民参与到全民健身中去，带动体
育消费，激活体育市场。

中国工商银行天津市分行行长蒋伟介
绍，天津市民只需使用绑定了工行卡的支

付宝客户端在签约商户进行消费，就可以
享受满 30 元减 10 元、满 50 元减 20 元的满
额立减补贴。活动期间，每日名额 450 个，
先到先得。首期100万元额度的补贴活动在
8月31日结束后，工行将视情况继续推出一
定额度的健身消费补贴活动。

目前，参与消费补贴活动的有66家健身
服务商户。天津市体育局和工行还将持续征
集上线优质的签约服务商户，为市民提供更
多的选择。

签约商户蜂塑健身店长迟祖东表示：
“此次消费补贴活动对我们来说是一场及时
雨，对我们体育服务企业复工复产和改善
经营现状将有很大帮助。”

天津发放百万元健身消费补贴

据新华社电 （记者王子江） 日本一项
最新的调查结果显示，多达77%的日本居民
认为明年的东京奥运会“办不成”。

这项调查是由日本新闻网（JNN）在上
周末进行的，6日公布的结果表明，77%的受
访者认为推迟到明年夏天的奥运会办不了，
只有17%的受访者认为奥运会能够举行。

日本共同社一周前在东京进行了类似
的调查，结果显示超过50%的东京居民认为
奥运会要么取消，要么再次推迟举行，其

中约28%的受访者主张取消，认为应该再次
推迟的占24%。

奥运会能否如期举行也成为最近东京
都知事竞选的主要议题之一，在几名主要
的候选人中，只有东京都知事小池百合子
支持奥运会如期举行，其他几人或主张取
消奥运会，或主张将东京奥运会推迟到
2022 年或者 2024 年举行。最后小池百合子
以压倒性优势获胜，让国际奥委会和东京
奥组委松了一口气。

近八成日本居民认为奥运会无法举办

本报电（立风） 从 7 月 7 日起，
CBA复赛迎来第二阶段比赛。根据
安排，复赛第二阶段比赛将同时在
青岛国信体育中心钻石体育馆 （崂
山赛区） 和青岛市民健身中心体育
馆 （红岛赛区） 进行。

第一阶段比赛中，在相关各方
共同努力下，15天比赛在安全、有
序的环境下顺利完成。虽然大部分
外援因故无法回归，但比赛的激烈
程度未有降低，获得更多空间的本
土球员抓住机会实现集体爆发，多
位名不见经传的球员打出高水平，
让人们对中国篮球的未来多了一份
期待。

赛场上，联赛的格局处在不断变
化中。从目前的争冠形势看，实力雄
厚的广东队高居榜首，常规赛冠军应
不会旁落，其余前八名球队则竞争激
烈。不过，本赛季季后赛赛程缩短，在
单败淘汰和三战两胜的赛制下，广东
队依然不能掉以轻心。

外援的缺席，客观上使本土
球 员 获 得 更 多 释 放 能 量 的 空 间 。
在联赛官方统计的每日最佳本土
球员榜上，多次出现本土球员单
场得分超过 30 分的情形，甚至出
现分别效力于山西队和广东队的
双胞胎兄弟任骏威、任骏飞各自
单场得分过 30 的场景。

浙江广厦队的胡金秋自复赛以
来，连续五场拿下“20+10”的数
据 ， 毕 业 于 厦 门 大 学 、 2019 年
CBA 选秀第三顺位被四川队选中
的袁堂文，先后有过单场 16 次助
攻和 14 次助攻的惊艳表现。浙江
稠州队的程帅澎，在对阵南京同曦
队的比赛中更是 22 投 16 中，轰下
43 分的高分。

除新人外，中生代球员的表现

也不乏亮点，易建联依旧表现出
色，先是超越唐正东成为CBA常规
赛篮板王，又在与北控的比赛中超
越刘炜成为常规赛得分王。福建当
家球星王哲林复赛以来展现出内线
的恐怖杀伤力，成为联盟最有统治
力的本土内线之一。新疆内线周琦
也起到了球队主心骨作用，他还以
场均 27分和 15.7个篮板的表现当选
CBA第十二周周最佳球员。
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在青岛国信体育馆，山东西王队球员进行踩场适应性训练。
新华社记者 李紫恒摄

下 一 站 发挥影响力


